

イラスト・南伸宏

仮面の目量

形而上学的研究



イラスト佐々木マキ

おあ、きょうも、花に寝てもの思う春のおあ、きょうも、花に寝てもの思念だけがんで、散り散りになった硬質の記憶だけがんで、散り散りになった硬質の記憶だけが

おるともなく暮れる心の春。そうか。天皇れるともなく暮れる心の春。そうか。天皇がまた、こんどアメリカへ行くのか。 「ことし中に、天皇陛下ご訪米」と、安川駐米大使がカンちがいして言って、「うん。駐米大使がカンちがいして言って、「うん。

タノカチドキなら賭けてもいい。 たみに同列にしたところ、オレは、大使のなみに同列にしたところ、オレは、大使のなみに同列にしたところ、オレは、大使の まりが いっぱい かんじゅう かんしゅう かんしゅう しゅうしゅう しゅうしゅう しゅうしゅう はんしゅう かんしゅう はんしゅう はんしゃ はんしゅう はんしゅん はんしゅう はんしゅん はんしゃん はんしゃんしゃん はんしゃんしゃん はんしゃんしゃん はんしゃんしゃん はんしゃんしゃん はんしゃん はんしゃんしゃんしゃん はんしゃん はんしゃん は

出した人ですもの。出した人ですもの。

「山本五十六へノ勅語 昭和十六年十二月 南支那海ニ殲滅シ威武ヲ中外ニ宣揚セリ」 英国東洋艦隊主力とは、いまのチャールズ王子の称号、プリンス・オブ・ウエールズでありました。そうして、アメリカへ行くと、どうなるかな。リメンバー・パール・くと、どうなるかな。リメンバー・パール・くと、どうなるかな。

洋制靭ノ非望ヲ 逞 ウセムトス」 東亜ノ禍乱ヲ助長シ平和ノ美名ニ歴レテ東東亜ノ禍乱ヲ助長シ平和ノ美名ニ歴レテ東

下のは、だれだったのかな。小野田少尉 に三十年もッライ目させたのは、だれだっ に三十年もッライ目させたのは、だれだっ

そう。三十年間、陛下のために戦争して来

り、このさいズッコケ横井をとらなきゃァ。 ちをとるかで、キミの性格が知れる。やっぱ ちをとるかで、キミの性格が知れる。やっぱ

天皇家にはフシギな人がいるよ。明治天生なたなないので、一皇カ子)生母燕室光子稚瑞照彦尊(第一皇男子)生母燕室光子稚瑞照彦尊(第一皇男子)生母燕室光子れなないので、

(同八年一月~九年六月) (同六年十月生誕。即日逝去)

多喜子内親王(第十皇女子)生母園祥子

歌台: (同十二年八月生誕) 大正天皇(第三皇男子)生母柳原愛子 大正天皇(第三皇男子)生母柳原愛子

章子内親王(第四皇女子)生母千種任子 (同十四年一月~十六年九月)

飲仁親王(第四皇男子)生母園祥子 一個十九年二月~二十年四月) 一個十九年二月~二十年四月) 一個十六年一月~九月)

房子內親王(第七皇女子)生母園祥子昌子內親王(第六皇女子)生母園祥子昌子內親王(第六皇女子)生母園祥子

(同二十四年八月~昭和八年十一月)允子内親王(第八皇女子)生母園祥子

(同二十九年五月~) 年段國祥子 (同二十六年十一月~二十七年八月) (同二十九年五月~)

(同三十年九月~三十二年十一月)明治天皇には照憲皇太后という奥サンがありながら、ほかに五人の女性がいらっしたって、五男十女の父であらせられたことゃって、五男十女の父であらせられたことになり、ああ、女体にこりごりした男はいなどと不謹慎なことを言うと、駐米大ないなどと不謹慎なことを言うと、駐米大ないなどと不謹慎なことを言うと、駐米大ないなどと不謹慎なことを言うと、

いるだけで、逸楽、狡智、酩酊、不軌、さなんだかしらんが、この一覧、仔細に見てなんだかしらんが、この一覧、仔細に見て、あとの九人も一、二年でなくなられまして、あとの大人も一、二年でなくなられまして、

しがたい誘惑にかられる。まざまな思いが浮んで、好奇心と冒険の抗

例の「外務省機密文書事件」の蓮見サンって、これはこれでステキな人だ。判決を

たいの」 「もら、そっとしておいて。早く忘れられ気けた直後、

なんて、可憐なことおっしゃっておいて、 自分からすぐ、あっちこっちの週刊誌に手 記書いたり、対談したり、なかなかやるの です。その悖徳、その分別のなさを、オレ は買う。

この人、家は西山太吉ッァンの前にも、おる男性とアソんで、外務審議官室のジョ思持ち出して貢いだり、一流紙の数人の出者ともアソんでたりして、あの、奥村彰記者ともアソんでたりして、あの、奥村彰記者ともアソんでたり

ーゼ。セロツキの「ピアノへの提示」。の宝石、恋人の懐剣。ウソツキの女王のべすべての文書に、秘密はない。秘密は心

(金仮面





• • カルサーナンテ燃エチマエリルが関レテモ 山が焼ケテモ 山か 潤レテモ 山か 増上 記 エハテタ 山か 潤レテモ 山か焼ケテモ 風っケ風っケ カラカラカラ落葉松

•

中で、シデモ はカセギ出タフ百年目 はカセギ出タフ百年目 はカセギ出タフ百年目 カラカラカラカラカー ブルサトナンテマボロショ ブルサトナンテマボロショ

新しい年は、白い透明な国で目覚めた。ス 文と題字・ 山本美智代

実にめぐってきていた。 いずれここを立去るべき旅人たちの上に、確 不安は夜の月に、希望は昼の太陽にのって、 とが要求される。またこの城においても同様、 降!粉雪けちらし、それは夢の速度だった。 キーに乗って、白い峰から白いベッドへ直滑 冒険の旅には、勇気と忍耐と謙虚さと覚悟



がキラキラ眼を射す。ヨーデルが歌い、ジャ 性にだ。朝陽に新雪が輝き、 ズピアノは鍵盤を踊る。白銀の峰々がカキッ 黒い稲妻に撃たれた。それも若くて独身の男 ホワイトクリスマス。さざめく冬の星座にワ 一夜明けたら "青天の霹靂" トルの八方尾根第一ケルンで 一面の粉ダイヤ

> ものは、 私はノックダウンにダウンヒル。 でアッパーカットの一撃! カクカク音がする。勢いついて突進してきた 中! 八方にくだけるようにふっとんだ。口グの玉・ボクシングの皮のパンチがアゴに命 「アゴがハズレタ」と痛みに手を当てると、 気を得意になって占ったものだったのに。ゲ 達から「酋長」とあがめられ、今日のこの天 着ていたことからも、 昨夜したたか酔った私はパーティーの席上そ の中から赤い血が白い雪の上に散った途端、 レンデでふり返りざま、真黒に光るボーリン のお酒の強さからと、白い毛皮のチョッキを 空、青カッタ、明日キット晴レル!」と と青空を切っている。「酋長嘘ツカナイ、 黒いヤッケのスキーヤー。 ヒュッテのアマゾネス じゃ、 相手の頭

麓の待合室で、 張り絵のように鮮明な山並

のお父さんが院長だった、長野の外科病院ま なかったものを、妙に怪我の大小を争って、 れてるんだ」と、まだその時はどうだか解ら れもいいとこだ。「こう見えても絶対骨 は折 これまで。こんな所にいたら日が暮れて手遅 でもお悪いの」と聞かれてけ、 気機関車が顎で走る。指に包帯をまいた坊や 家エネルギーで、カッカと痛みが発動し、蒸 足しげく通い冷い水をハンカチにふくませて けちらす気分でそこを出た。友人の機転でそ 三時間たち、タンカでかつぎ込まれる人や、 いと言う先生を待つこと、一時間、二時間、みを流し目しながら、往診に出たきり帰られ のお母さんが「貴女、どうなさったの? は当てるのだが、数分で熱いお湯になる。 にまで待機している。洗面所に下痢患者ほど 人の肩にすがったり、 石油不足を理由に嫌がるタクシーをやっ 大袈裟な患者が、 往診に出たきり帰らな もうガマンも 歯

デルタールかピテカントロプス、初対面のこ 二肉むけば、なつかしき原始の香り! れが己の頭蓋骨かと、我が文明本部も、 のあまり驚顎し、しばし眺め入っていると、 光に透かし見るレントゲン写真は、ネアン こことここにここ、三ヶ所折れてま 感動 一皮





出て、お酒のんでりゃ、よかったものを」と 虎はほざきおり、いつもいっしょに滑るスキ たのにィー」とは雀族、「忘年会にチャンと 換えたり、いいとこ見せすぎョ」、冬の河童 のひがみ言。 水着一つで安あがり、新しいスキー一式買い たから悪い」と、「温水プールで泳いでりゃ、 - 友だちまで、「私を誘わないで勝手に行っ 「麻雀してたら、こんなことにはならなかっ

こんなことになる」ニャリと笑って夫の代弁 か、彼の親友が「いい薬だ」と言う。苦々し 「亭主ほったらかして、遊び廻ってるから、

> 昔にあたってるわ」と、けっこう口幅ったい 口ならきけるものだ。 れ、「それでバチあたったんなら、とっくの いずれにしろどれもこれも大同小異で的はずい味はするのだが効きめの方はカラキシ駄目。

れてます」。 難かしい神経には関係ないとこだけ上手に折 ちょうど顔の添え木みたいなもので、しかも したねェ」と教授に感心され、「顎の骨は、 う〈転んでも〉誉めてくれたりはしないのだ。 クノ」とぐらい言ってもらいたいものを、ど まで一風変ってる」? せめて「さすがユニー 寄ってたかって人を馬鹿にしてェー!「ケガ 人は笑いだす。「マンガチックな話」だとか、 ら一大事、すこし上の方、頭だったら、もは 「スキーで骨折とは! ネェー」と大方の友 ところが実はアッパレノ「いいとこ折りま もうちょっと下の方、首だった

さんに次から次とかしずかれ、 お正月など患者は四人、沢山の先生と看護婦 ぶり。ところがどうだ、 なの見ていて二重災難も心配しかねない混雑 では、整形外科は超満員、凡人が押すな押す 実際ありきたりな足や手など折って ここ口腔外科じゃ、 広い四人部屋 いたの

> た如才ないやり方とは、こういうものだ。 を一人で独占できたのだから。穴場をねら

「何! からスキー とは、 上に意識をなげ出されてから「ついにヤッチ 時に運命の寂光を知覚してしまう。私はかね はフーッとひと吹き灰色の霧をかけられ、瞬 みたいと思っていたけれど、 いきなりぶつけられたことには不満が残る。 っかく二日酔を、ぼおーっと楽しんでるのに、 な言い方をする。自分でならいざ知らず、せ のォー」いずれそのうちと、待っていたよう け何だか変に心配しなかったのが、こうだも か、今度するかとハラハラしながら、 んたのことだから、いつも、こんど怪我する つかやるとは覚悟していた。母でさえも「あ 猫のようなころび方を自慢にしながらも、 の知らず、自殺者的な滑り方と折り紙つき、 ー」と醒めた風に納得したものだ。16歳の時 ャッタかあ、これはヒョットして入院だなあ ろう」という実感があったのだが明るい雪の てから「死ぬときは、シマッタ! 昔から機会があれば病院に、 もちろん予期しなかった。事故や災難 男か女か」と、 を始めて、何事によらずの恐いも まるでお産のときの こうい 一度は入っ と思うだ うことで 今回だ

何とやら、 度にしとけばよかったものを、 昼下りのテレビドラマの奥様が、よろめく程 に、せめて「アゴボギボギ」までいかないで 貴婦人のように、ほくそ笑んでいたかったの く無視して身をかわす花の操がキイポッポー シリさえもままならぬ、 ってましたとばかり肘鉄砲でやり返し、 い紳士の方から手練手管で攻めてきても、待 れしいが、関心あっても知らない素振り、 ムな奴か?」と焼きもちやいてくれるのはら ような尋ねかたしてくれる人がいて「ハンサ かえすがえすも口惜しいと、歯ギ ただただこの身の腑 後で気がつく 冷た 幸

本ここで待ち合せ、物の受け渡しと一時預り、久々の知人同士はここでドッキング、飲み友だちの話と花が咲き、人の紹介、就職の世話、星占の話と花が咲き、人の紹介、就職の世話、星占のおと自慢まで、浮気のアリバイ、夫婦喧嘩のろけと自慢まで、浮気のアリバイ、夫婦喧嘩のろけと自慢まで、浮気のアリバイ、夫婦喧嘩のろけと自慢まで、一世のありとあらゆるくり見合いに至るまで、世のありとあらゆるくり見合いに至るまで、世のありとあらゆるくりりめぐって色とりどり、病院にいても独り楽事が、ただじっとしている私を中心に、めぐりめぐって色とりどり、病院にいても独り楽事が、ただじっとしている私を中心に、めぐりめぐって色とりどり、病院にいても独りを表している。

今は神経過敏に御身いといつつ、戦々恐々の

習に義理たてて、つとめあげた退院後の、我

金下して後は野となれ山となれ! 古風な俗

が身にかかる、

お礼まいりは如何ばかりかと、

そう言うことにしている。



見舞いに来てくれる人に、第一声! 私は「病院って、イソガシとこやねェー」

「途中で止めちゃったのォ~」「ハイ、それか まあいやネェー山本さんは馬鹿ばっかしー」 けでいいの」 らオナラ一回」「またぁー、たずねたことだ 通です」「お小水は?」「ハイ、12」「エッノ らかいですか? 硬いですか?」「ハイ、普 「お通じは?」「ハイ、一回ありました」「軟 てますか?」「ハイ、合計三五○○℃です」 看護婦さんから「お食事は、どれぐらいとれ て手間暇かけて、やっと終えたら、ウォータ 毎日三度の食事は最大の仕事、追いたてられ ド撮影、歯型やチンキャップの別誂えもある。 終ればレントゲン写真、患部の学研用スライ 射、尿の検査に血液検査、診察と治療と処置、 こしい点滴に時間をつぶし、苦い薬に痛い注 血圧も基準どおりにおし測られる。まどろっ だと、少々変化があってもよさそうなものを、 ーピック(水の楊枝)で口の洗浄にひと苦労、 朝は六時に起こされて、やれ検温だ、脈搏

教授の方だった。からいう訳か、大名行列ものものしいのは、助ういう訳か、大名行列ものものしいのは、助がだった。

が、ほとほと自分の命と毎日毎晩、付き合っ下界で命を張って生きるのも、楽ではない

でいくだけでも、大変な事だ。 でいくだけでも、大変な事だ。



大学病院は静かな広いキャンバスの中にある。俗っぽい今様建築物とは異なる古風な赤る。俗っぽい今様建築物とは異なる古風な赤を、明治をしのばせる洋館が見下ろせて、教室、明治をしのばせる洋館が見下ろせて、表うな一角は、大江健三郎の小説にでてくる実験用の沢山の犬が時折いっせいに奇妙な声で鳴きはじめ、夜ともなれば狼のような遠吠で鳴きはじめ、夜ともなれば狼のような遠吠で鳴きはじめ、夜ともなれば狼のような遠吠で鳴きはじめ、夜ともなれば狼のような遠吠で鳴きはじめ、夜ともなれば狼のような遠吠で鳴きはじめ、夜ともなれば狼のようなったりでいたから、ベラ南には野が大変を表しているのかどうか哀感せまり、遠くから運びこまれる教急車のサイレンと重なったりすると、イヌ事とは思えない、沈らつでいたたちたいないないによれぬ人も多いだろう。

険な大手術を、本人と家族の納得なしに強行頭に穴を開ける、医学上まだ成功例のない危頭に穴を開ける、医学上まだ成功例のない危脳外科の佐野教授が、「時々テンカンを起

の訴えで、初めて明るみに出された。れたまま、「あまりにも非道だ」という家族人にされてしまった事実が、四年間も放置されたまな、「あまりの意志表示も出来ない癈

それは、東大闘争を起した青医連や全共闘とそれにつづく学生や職員によって激しく糾弾され、権力のおきまりコース〈本質をかえりみない無責任な収拾と居直り、抑圧の果ては逃避と卑劣な策動〉であったのだろう、十一月某日、彼等によって教授室と医局事務室が占拠された。もちろん夫もその一人であったにちがいない。

を休みの大学は、朝九時でもひっそり人影もまばら、医学部本館の前には、例の事件を訴えて教授を弾劾する、タテ看板やあちこち訴えて、医学部本館の前には、例の事件を

長野から連絡し、電話で申しあわせておいた待合わせの時間に、めずらしく二十分も遅れて現われた、相変らずの鬚と長髪をボサボれて現われた、相変らずの鬚と長髪をボサボれて現われた、相変らずの鬚と長髪をボサボれて現かれて、二週間ぶりのおめもじであったか。る夫には、二週間ぶりのおめもじであったか。日代け付添って診察室に入ったが、国民健母だけ付添って診察室に入ったが、国民健母だけ付添って診察室に入ったが、国民健康保健の用紙で、所帯主の名前が知れてしま

に、教授がまた「本当ですよ、くれぐれも頼 ところが誰もみな真顔なのに、あわててビ 腔外科までそんなことしないよう 頼みます 彼が呼ばれた。「かねがね君のことは、恐ろ やなかったのですか?」、廊下で待っていた ら、「御主人は?」「一 たので、難かしい手術なのかと心配していた らだがいかにも偉そらな先生から診察を受け みますョノ」と念を押す念の入れようであっ ックリノ はニヤリ、痛いアゴがゆがんで苦笑になった。 ョ」、皮肉っぽいが冗談にはちがいないと私 しくてェーお隣りの脳外科を占拠したり、 た。五人の先生方をしたがえた、まだ若そ 立ち上り際に、何とも言わない彼 一」「スキーは一緒じ П

即日入院させてもらい「随分イヤ味な感じやったなあし、占拠されるの心配するような悪いこと、ここでも、してるんやろか?」と悪が言えば、私も親しい若い学生Y君は愉快でうに、「美智代さん、デモの隊列つくってそうに、「美智代さん、デモの隊列つくってお見舞、行ったげましょか?」

婚記念日だから。結婚式というのは、若かっ正月を迎えただろうか? お正月が二人の結 結婚して九年目、その半分も夫妻一緒にお

な例のマジック椅子の間を、

白衣の医師や看

で目をキラキラ輝やかせている。コンパクト

私は科学好きな、半ズボンの少年、好奇心

てしまうことがあるが、先生も大きなマスク 人をみたりすると、つられてつい自分もあけ アーンしてごらん」とか、大口を開いている 合ったりしないかと、ドキドキしたり、「ア 烈しく向けられているのに、間近で眼と眼が

ひょっとして?

と不謹慎な想像も

きとしているのは機械の方で、ニンゲン臭さ

スとガラスのクールで硬質な世界だ。生き生

は息の根をとめられたのか、

遠く小さく影を

護婦さんが、テキパキ動いている。ステンレ

うお正月でさえマイペースでは、

普段は推し て知るべし、てんで別々、べつ行動で、 た二人にはテレクサ過ぎる、お正月ならどう まえなのだ。 いたのは、私の方だったろうか? そうい おめでとう。と言われるし、少々の晴れ 便乗してごまかせる。そう考え あた

20台ぐらい

気の向くままに、今日は何処まで行ったやら、 ず、頭も出さず尻尾も出さず、風の吹くまま、 察によれば「活動家」というなら、よほど私 ずであった。うわっ面しか興味のない私の観 するワ」ということなので、時々衣類と洗濯 十一月以来それも煮つまって終盤戦なのか、 な所ばかりを嗅ぎわけて、ここかと思えば、 の方がそれにふさわしかった。いい所、好き 合わせる。だから今年のお正月もことさらの 「当分、帰れそうにないから学校で寝泊まり ことはなく、 もの運びに行って「ア、元気ィー!」と顔を いな人、恐い人には捕まるものか、すれ違 日頃から闘争現場にはりついている上に、 か山へ、お酒か麻雀にと、明け暮れるは あちら、ヘラヘラシャラシャラ頑張ら 菜の花、飽いたら、桜にとまれ。 ぶつからない。甘い方へ、やさしい そのままの延長で、こちらはス

> 発のアッパーで奪われて、好きでもない東大 蜂のように蜜を吸う」の世界タイトルを、一 私の方が天変地異、「蝶のように軽々しく、 以上も動こうとしない。彼の方はそのままで こで十分こと足れり」と、じっくり堂々十年 なら山手線の中、中もまん中、東大の中、 迎えることが出来ました。 拘束されて、お蔭で夫婦そろって共に新年を 又々時流に乗らず逆らって、東大講内に身柄 人も、家庭や故郷の寝ぐらに帰るというに、 暮れもおしせまった28日、入院患者も出稼ぎ は昆虫的にか、枕ならべて寝ついてしまった。 に、彼が植物的に根付いているなら、こちら まったく夫は正反対。「日本は東京、

これぞ『怪我の功名』です。



んだ、外来の診療室は、何と素敵な部屋なの 浮べる陰うつさだ。それに比べて、のぞき込 そうに、さえない顔付きをして並んでいる。 とりに外来の病棟に来た。待合の廊下は薄暗 今日は手術の準備のために、 ーミエーの画の『三等列車の人々』を思い 両側の粗末なベンチに様々な人達が、寒

ット

上下の歯型を け、 ついて、 もサッと前に、スイッチ入れるとコップにチ お気に入りは、スプーンの先に鏡がついたの な薬ビンは、透明なグリーンと茶色とブルー る。電気ドリルやスプレーに、あらゆる小型 しもついている。ボタン一つで動く電気仕掛 お望み次第、回転も30度可能だし、テー 節できる。リクライニングになり枕の角度も よくご存知だろうが、私は初めてなので便利 並んでいる。歯医者さんにお馴染みの方は、 実的光景だ。待っている間、ただ一人ずう に発生起源をもつものかは知らないが、 や鋏その他器具や道具がいっぱいある。 でいるのは、何とも可愛らしい。ピンセ で、体の割には大っきな頭を寄せあって並ん で清潔な大工道具がそろっている。ちっちゃ ャラチャラァーと水が出てくる。受け皿や流 いるのもある。ペダルで高さがスウー なのと愉快なのに驚いた。それぞれランプが の鉄の椅子が窓の方を向いてズラリと二列に れない。室内にベッドはないが、 と見ている私を奇異に思った人もあるかもし だろう。明るくクールな、わたし好みの超現 、小さな鏡に長い柄がついたのか、どちら リモコンつきで引き出してさっと元に戻 小さな扇風器のプロペラまでついて

ッと調

ブル

テーション。 ひそめて、メカニズムの完全支配下の宇宙ス

必ずそれがのっかっているから、先生

半円形の銀の皿の上

かった。 ださい」、唾が口の中にたまって吐きそうに 憶からさめた。私の幻想のつづきだと、担当 診器、看護婦きどりや「××ちゃん、じっと う時にも、これをやるそうだが、さすが子供 な歯型がついてる。総入れ歯をつくってもら なる。ガバッノとはずしてもらうと、豪快 「そのままチョット固まるまで我慢しててく のK医師は患者にされかねないところだった。 ものを、グワッと口の中に押しこまれて、記 ョ」なんて言ったりする一 していないと、もっとイタイイタイします たり、糸まきに黒い太いゴムひもつけて、聴 ん」と目薬の空ビンに水を入れて注射器にし 何時しか幼い日の"お医者さんごっこ"を思 ねくりまわしてサイズを合わせたり、鋏でジ わせながら、近づいて、U字型の鋳物を、ひ い出していたー ョキーッと切り落したりを見ているうちに、 」と、ゴムか石コウのようなものをまぜあ 背は高いのにエクボで童顔の先生が「さて - 「私がこんどはお医者さ ーピタッと冷たい

女医さんのセーターの堇色がきれいだなあと、ついあたりをキョロついたりネクタイの柄や

マスクをした先生の鋭い眼は、口の中だけに

をあけて先生の顔ばかり見るのも悪いので、 くるのは、決しておいしいものではない。口 食事だ!」という気分になるが、口に入って いナフキンをかけてもらうと、いつも「さあ にとって目を写してウインクしたりする。白 のちょっとあっちへ行かれた隙に、そっと手



家政婦さん半日四千円というのに、親ならば 炊事場で、コトコトスープを煮たり、ミキサ いのねえ」もう出てるか?とも思いながら、いのベッドの奥さんまで「お母さん今日は遅いのだ、どうしたのかと心配になる。お向か せず看病してくれた。「そんなの当り前」み こそタダで文句も言わずに手術の夜は一睡も れていた。仕事でも週休二日制の御時勢だ。 月以上入院してから一日も休まないで来てく から、あしたにするわぁ~」仕方なしに共同 チャビチャに濡れてしもて、 10円玉つまんで廊下の赤電話を廻すと「ア 真が出ていた。母がいつもならもう着く時間 のために通勤の足がとまどっている大きな写 中に、細く激しく深々と降っているのがわ が覚めて、トイレに立つと、外はいちめんの が、夜中に窓が急に明るくなっているのに目 ーかけたりしながら考えてみると、もう一カ ッみいちゃん、きのうの晩、足袋も着物もビ る。今年三度目の雪だ。朝刊の一面に、淡雪 昨夜、母が帰るころ激しい雨と風だったの 外燈にぼんやり照らし出された輪の 風邪ひきそうや

など考えてもみない資本家の幸せな気分や 解る。ストライキされないと、雇い人のこと たいに思っていたが、休まれてみて有難さが と一人で苦笑。

離乳食の復習みたい。可愛い一人娘のことだ で面倒みてもらっていると、この年になって でも歯にひっかかるから、りんごや大根おろ マゴついちゃうョ。が、この上、背中に荷物くっつけたげたら、 敷包みをかかえて帰る破目になる。「お孫さ 洗濯物を持ち込んで、 の夫がいたりして、泥々に汚れたジーパンや 親孝行の変形版。ところがこの乳児に、ヒゲ づくりさながらを、お母さんにベッタリそば しまで、ガーゼにこして搾りとる。小鳥の餌 んなくてお淋しいこと」などと言われていた で夜逃げか? 何かと疑うほど、大きな風呂 ものだから、背の小さいうちの母親が、まる 何でもかんでもたたいて磨りつぶし、それ けっこう嬉々としているようなので、 病室で着換えしてゆく



んやり眺めていると、乗用車やバスがロータ 病院正面玄関の方をベッドの上から遠くぼ

> ように希薄な風景だ。 もポツポツ歩いている。 ーのあたりをゆっくりと走っていくし、 建築パースの図面の

識は遠くなる。 中を落ちる、点滴を見つめていると、 ポトリまたポトリ、 透明なビニールの管の 眠く意

とられる赤い血のことだろうか? 透明な雫のことだろうか? 注射器に吸い 生命って何だろう?と考える。

わってくる。 るのをのぞきこんで、ピンと張った茎に触れ しい葉が出てきたり、小さな頭をもたげてい てくる。 クウーと鳴きながら、たくさんテラスに寄っ に燃えている。パンくずをやると、 もの。シクラメンが明るい窓で、陽炎のよう ては弾力を確かめたりしていると、「命って 毎朝水をとりかえる、花の短い命は愛しい はねかえす力だ」と、指に命の喜びが伝 鉢植えの蕾がふくらんで、下から新 鳩がクッ



ジャマだけで暑いぐらいで、その上暖房され 終日あったかい陽がふりそそぐ病室は、

来てもほとんど何もしゃべらない。何しに来 ラな顔している。ジーパンも破れるほどの事 「アッほんま! 気いつかなんだ」ヘッチャ 手で「調子どうや?」と現われる。「ここ暖 ちペンキか謄写インクくっつけたヤッケに軍 るのも、一枚の絵にすぎない。「外は寒いよ。 ているらしく、でも私の線から割り出して と、母でさえそうだから同室の奥さん達は たき火したりでしョ」「そらススで汚れるわ」 の?」「タテ看板かいたり、ビラ刷ったり、 ものすごい汚れかたやけど、一体何してはん と、のんきなこの奥さんでさえたまりかねて 今朝は三四郎池に氷はってたよ」と、 あー」と濁しておく。 「東大内に住み込ん になって、 からか、「随分こまめにチョクチョクお見え たのかと思うほどにしては毎日来てくれる 違います」ちょっと顔を出しては、すぐ帰る。 「御主人も芸術家なんでしょ?」「イイエ全然 「御主人の職業いったい何だろう?」と思っ 尋ねたくなるのだから、母が「洗濯してて、 って? 一体この寒いのに何をしているのか いる。「ジーパンのお尻破れてるやんかあ」 いな」と言いながら石ケンで手と顔を洗って 向側が雪景色でも、寒風に枯れ木が耐えてい おやさしいですネェー」「ええ あちこ

ているから、夜でも冬と思えない。ガラスの

けられてきた。 手配やお家の事情割り出し一色に塗りつぶさ 見せしめや血祭りでこれまでも形がつ 岡本公三個人や元過激派wとやら指名

かわらず、 らで、 側にあるかが、鮮かに浮び上っていたにもか われたに過ぎない。 氷山の一角というにも、 巨大な闘争の後に、 えた若者たちによって裁かれていった、あの われたマンモス大学の悪が、 う挨拶状だ。日大アウシュヴィッツとまで言 た。私が三年ほど勤めていた出版社の社長か 一会計課長と小出版社の社長だけが、罪に問 昨日一枚の見慣れた達筆の葉書を受けとっ 刑期を終えて無事に出所したからとい ただ学生達だけが圧殺されてゆき 誰の眼にも、 お粗末な、しがない 突如、怒りに燃 悪がどちら

普段は持たない夕餉のだんらんが、戻ってき 茶を入れて、三人でゆっくり飲んだりすると、

病室に居間をもちこんで、

日常

の方が非常事態であったかのようだ。

面会のお客さんと、この時間なら顔を合わせ

挨拶する必要がないからだ。食後のお

なのか? 無責任に「体だけは大事にね」 動不足らしいが、女房不在か不要か? 失格 内では別人のごとく肥っちゃうし、これは運 毎日何を食べてるのか全然知らない。

夕方八時前に彼はやってくることが多い。

迄来てしまい「これも、 世間の本質から逃げまわって、こんなところ またまた歯を喰い縛らねばならぬかも。 しょうがないわねえ」とアゴでしゃくられ、 がとび出るほどで、「あら知らなかったの? やっと外界に出る頃には、アゴが直っても目 と言ってるうちに、 気地なく「しょうがないしょうがない」と、 "逆こそ真なり"と言いたいが、私自身も意 物価が鰻上りにあがって、 しょうがなかった」

授つかまえたって、しょうがないでしょうに 以上のうわばみのごとき観念だ。 康でありふれた、おおらかさが流れている。 なるほど「しょうがない」というのは言葉 」と、何のくったくもなく話している。 しょうがないわねぇー」「いまさら教 健

言えば、後の説明がめんどくさい。

お隣りも占拠してますから」などと

「このごろ太ったみたいや」と言って

拘置所 いる。

ることが多い。歴史や国の政治にかかわる事 将来につながる事はさて置いてシンガポール のこと」と見過ごされ、責任は心臓から枝葉 ば頑張っても「あれは一部の跳ねあがり分子 点に流されて、 件でも、個人的な問題に分断されて矮小な観 っていて、大概らやむやに屈服させられてい されては、とんでもない事も、 は蓮見さん事件となり、世界革命や地球上の 間接でも見えてくるものはある。一国の大事 ラウン管ニュースもこのパターンだ。 い絵に目がうばわれる走馬燈、温室の中のブ 末節に移されて切り落とされる。次々と新し 「一人であがいても、しょうがない」よしん ったくれもない戯言が、日本では変に力をも しょう」と打ち下ろされると、この論理もへ に、「しょうがないものは、しょうがないで 当事者にすれば、「しょうがない」で済ま もの解りよすぎて中途半端 水かけ論の末 間接の

ごとによらずそうだから」「まったく若い人 生じゃなくて赤レンガの青医連でしょう、何 に。ほら脳外科のサァー」「ほんとおー、学 教授とっつかまっちゃったらしいわよ。学生 って らっている横で、中年の看護婦さん二人が の中にピンセットつっこまれ 「今日あすこ大変だったらしいわね。 か知らずか? 消毒や薬をあつかいな

アラブゲリラも日本赤軍と

しん

智英

しあわせ【仕合わせ・幸】[語義] 幸福なこと。[慣用句] しあわせになろうね=鳥倉千代子の歌。古き良き時代の殺し文句。 しあわせなら手をたたこう=坂本九の歌。肩たたくのは、おつかれさん。 しあわせたなあ=加山雄三の歌。しあわせたなあ=加山雄三の歌。しあわせたなあ=加山雄三の歌。しあわせたなあ=加山雄三の歌。しあわせたなあ=加山雄三の歌。しあわせたなあーが近点、にが近ずが「語義」 稲妻型に屈曲した線。「派生語」ジグザグ「声型に屈曲した線。「派生語」ジグザグデモー 本共産党が好まない。ジグザグラメン〔語義〕植物の一。高級鉢植え用として有名だが、この和名が「ぶたまんじゅう」とは知らない人が多い。
じこけんお【自己嫌悪】〔語義〕自分で自分がいやになること。〔反者〕毎号毎号こういう原稿を書いていると自己嫌悪におちいる。と

がまた自己嫌悪。 で、また自己嫌悪。 で、また自己嫌悪。

「七生亡国(奥崎謙三)」と同。 (語義) ①七度生まれ変わって、国に報復すること。 ②七度生まれ変わって、国に報復すること。 ②七度生まれ変わって、 しばれる〔語義〕こごえるようにさ

でしばれる」は感じがよく出ているとか、方言の情緒に富む例であるとか、方言の情緒に富む例であるとか、いろいろ喧伝されているが、誤り。語源は古語「凍む(しむ)」がM→B変化したものと推定される。「縛る」とは無関係であろう。
しまいとして姉妹都市」「語義」を対親善を目的として都市と都市が結びつくこと。「参考」例としては東京とニューヨークがあるが、さほど相応しいとも思われない。さほど相応しいとも思われない。さほど相応しいとも思われない。さはど相応しいとも思われない。さはど相応しいとも思われない。されどガンなんていう所は、さしあたり長野県の更埴(こうしょく)市がふさわしいであろう。
リ、ズロース、ちちバンド等と共に絶滅の危機に瀕している。フランス語が確されて英語になるという女性用品では稀有な例。

しみん【市民】[語義] 市に住む人。公害反対運動等の主役。住民と市公害反対運動等の主役。住民と市が広い(二・五倍広い)。〔参考〕水俣の運動では「死民」と称している。これでゆけば、野球場のナイター公害で悩むのは「大阪 不展」と称して

歌の歌を歌うように一般に解されているがこれは誤り。楚の項羽を包囲した兵が、実は楚の歌を歌う楚人であるからこそ絶望的なのであった。鏡張りの箱に入れたガマに、でんでん虫の歌を聞かせても驚くまいが、カエルの歌が聞こえてくるよ、とやれば、ガマは心底おびえるであう。 よる。〔考証〕とりかこんだ敵が、 史記(項羽本紀)の垓下の故事に わりを敵にとりかこれること。 そか【四面楚歌】〔語義〕ましてあろう。

しゃかい【社会】[語義]世の中、世間。「参考」東財界人曰く「社会はひっくりかえせば会社である。両方共同じようなものだから、会社の為に力を尽すことだ」。さすが人の上に立ち、財を成す人は発想がすばらしい。ただ恐れ入る他はないが、こういう考え方を会社でも社会でも適用させようとするのには「わたしまけましたわ」。試みに、「鯛釣り舟に米を食べ食べ」というのどかな漁村風景をひっくりかえしてみるがいい、一転して愛染質(個の世界が現出する。と音楽器ではなく、木管楽器であることはフルートと同じ。「参考」性器接吻のことも意味するが、洋の東西を問わず笛になぞらえられるところがおもしろい。だからフるところがおもしろい。だからフ

ても物価騰貴と公害は憲法違反で

う題がついているように、新造語デカルトの訳書に「情念論」といいまる。〔考証〕情念という語は、思念。〔考証〕情念という語は、あることは自明である。

しそう【思想】[語表] 考え、主義、主張。特に左翼のそれをいう時がある。「派生語」思想犯=思 関係の犯罪。戦前、厳し い弾 圧 の為、多くの思想家が権力にこび、歯の浮くような追従をしたが、これはいわばシソウノ ウロウ。戦後、蘇って闘いを挑んだのが、いわば歯医者復活戦。シスマーク [語義] 主婦がぶるのばキスマーク。主婦が怒るのはキスマーク。

にゆう【自由】〔語義〕①束縛されにゆう【自由労働者」では雲泥の差があることをふまえなければならないかにもすばらしい語感を伴うが、自由な職業といっても「自由労働者」では雲泥の差があることをふまえなければならながいた。

こという。「ドグラ・マグラ」に、 るという。「ドグラ・マグラ」に、 るという。「ドグラ・マグラ」に、 るという。「ドグラ・マグラ」に、 るという。「ドグラ・マグラ」に、 るという。「ドグラ・マグラ」に、

にゅうまつ【週末・終末・集沫】 「語義」①一週間の終り。土曜・日曜のこと。このことからしても、 曜日の名称は月曜から数えはじめるのが正しいことがわかる。②終わること。キリスト教では、悪魔わること。キリスト教では、悪魔が放たれて終末が出現する。出版界ではチクマの編集者がハナ垂れながらやっている。③うたかたのようなものを集めること。そうして編まれたのが本書「集沫辞解」である。翻訳の女子所は「強制収容所」ではなく「矯正収容所」である。翻訳など、「矯正収容所」である。翻訳など、「矯正収容所」である。書店の弾圧と追放を受けている。「参考」ソ連の収容所」ではあまりにもすごい。 しゅちにくりん【酒池肉材】「語義」である。報記もすざい。 とっちにくりん【酒池肉本】「語義」と応し、肉を林と成し、肉を材と成す豪華な宴。「考証」史記(殷本紀)の料理を出発が、東するに酒と料理とは単なる。字面から受ける。

「胎児よ胎児、なぜおどる」という歌があるが、俚診に曰く、笛吹けば胎児おどらず。
ジャック [語義] 別在では「ハイジャック」「シージャック」等、乗っ取りのことをいう。万国博最大のトピックであるタワー乗っ取りは「アイジャック」といわれたが「片目のジャック」といわれたが「片目のジャック」といわれたが「片目のジャック」といわれたが「片目のジャック」といわれたが「片目のジャック」といわれたが「片りのジャック」といわれたが「片りのジャック」といわれたが「片りのジャック」といわれたが「片りのジャック」を乗っ取れば、ツーテンジャック。他人の妻で乗っ取れば、これはジャックワファ

である。では健全娯楽なのかというと、裸の美男美女が数知れずはべっているのであって、やっぱりはじめの影解が正しいのである。じゅん【淳】「語義】日本三大作家論の著者の名前。「森鷗外」の石川淳、「夏目漱石」の江藤淳、「司馬遷」の武田泰淳。名前の最後に「淳」がつかない人は良い作家論は書けないのである。同伴喫茶でけを営む店の意味であわらが、よくわからない。コーヒーもミルクも呑めるし、トースト類もアルコール類もある店がある。同伴喫茶でけな好む文学。大学の文学部にも英文学とかフランス文学等とならんで、純文学とかランス文学等とならんで、純文学という学学等とならんで、純文学という学学等とならんで、純文学という学学等とならんで、純文学という学学等とならんで、純文学という学学ができるとおもしろいだろう。大学の教育をたのむと、プラスチック容器を利点に売りだしながら、ゴミ問題であっている乳酸飲料の商品名。「参考」プラスチック容器を利点に売りだしながら、ゴミ問題でおっている乳酸飲料の商品名。「参考」プラスチック容器であっている乳酸飲料の商品名の食業ではながら、ゴミ問題であっている乳酸飲料の商品をたのむと、プラスチック容器であっている乳酸飲料の商品をたのもと、プラスチック容器であっている乳酸飲料の商品をたのもと、プラスチック容器であって来るようになったのはついたのであって、大学の関手のがある。

はら、カッ回収」。
にようをつうず【情を通ず】[語義]
報道の自由の大義名分のもとに行われる男女交際。女はタネを得てネタを売り、男はネタを求めてネタ。鉄壁の如き報道管制も小さな穴から崩れる。但診に曰く、万里の上手も蟻の門渡りから崩れる。という語句は、女性主導型性交体位を表すものであって「女=じょ」とから読み方で女権伸張を表わすのがマスコミの通例であるが、それなら女房の後で小さくなっている恐妻家などは「背向位」というだめ【商談】[語義] つれこみホテルへ入って、あと一枚、いやそうは出せないと談判すること。商談につかれたら御休憩する。と記されている。このことからみと記されている。このことからみと記されている。このことからみと記されている。このことからみとあずれている。このことからみというが、それなら女房の後に、毎歳日本の象徴は、物価騰貴と公害であろう。ところが日本の象徴は、物価騰貴と公害であろう。ところが日本の象徴は天皇であると記されている。このことからみというが日本国憲というない。

本・マネル [語義] フランスの有名な を・マネル [語義] フランスの有名な は、香水はわがパンティー に 及 は、香水はわがパンティー に 及 は、香水はわがパンティー に 及 び、と珍重される。 ない。 と珍重される。 「珍宝」カ土語か。 ジャンボ [語義] 巨大なもの。 特に ジェット機を中国語で何と書くか というと「珍宝噴射機」。 白 髪 三千丈の国だけある。 (→珍宝) ジュー [語義] ユダヤ人の護称。第二次大戦中の在欧日本人が、ナチにこびて「九一(十)」という品の ない隠語を使ったと石田英一郎は

ではないのだが、六十年代後半頃さかんに使われ、感情、情熱、情もおりこまれている。漢字熟語にもおりこまれている。漢字熟語に弱い人達の喜びそうなことばであ弱い人達の喜びそうなことばである。

しょうひしゃ【消費者】【語義】裸の王様。ふと気がつくと本当の王様は、しょうしゃだった。様は、しょうしゃだった。

「シバの女王」にしろ「女王蜂」「シバの女王」にしろ、正しく読める人が少い。
中中八九まで「じょうおう」と読むから不思議である。
せ。〔成句〕女子と小人は養いがたし=論語にあることば。中国でたし=論語にあることば。中国でたし=論語にあることば。中国でたし=論語にあることば。中国でたし=論語にあることば。中国でたし=論語にあることが少い。

る。女子と小人はプロレスに出れ

しょじょ【処女】【語叢】きむすめ。しょじょ【処女】【語叢】きむすめの野容詞としても使われる。キャンパリという酒は「処女の味」かもの酒というだけ。独身男の味い色の酒というだけ。独身男の味い色の酒というだけ。独身男の味があるかとうか不安でしかたがない。悪友ども気が不安でしかたがない。悪友どうか不安でしかたがない。悪友が処女、二本なら非処女であるかせに教えた。さて新婚旅行からかせに教えた。さて新婚旅行からかせに教えた。さて新婚旅行から

帰った件の男、うかぬ顔つきをしているので、悪友さて は と思い「どうだった二本かい」と聞けば、「どうだった二本かい」と聞けば、

じょちゅう【女中】【語義】奉公人の一。〔考証〕近頃は「おてつだいさん、」という変ないいかたが多いが、「おてつだいさんお菊の亡霊が……」では皿屋敷も台無しだれ、「おてつだいさん 頭」が「女中頭」とは気がつかない。呼称を変えても内容は進歩していない。ずでに、女中は下女より格が上なっである。

じりつ【自立・自律】 〔語義〕外か はならない。一、自立者は巫山戯娯楽はTVであり、探偵小説、就 ず、ましてや自立主義主義者であ 立者は自立主義者であってはなら 作って、その会規に曰く「一、自 「参考」自立を標榜する人が会を らの規制を廃し、自主的なこと。 らかがいしれない。俚諺に曰く ョンであるから、真実のところは 以上のことは、もちろんフィクシ とは嘲笑わなければならない。 丸山真男が封鎖協力を拒否したこ 請を拒否したことを賞讃しても、 いれば良いというものではない。 と中原浩)のようにむっつりして てはならないが、竹内芳郎(こ ってはならない。一、自立者の 「自立は小説よりも奇なり」。 一、自立者は、江藤淳がカンパ要

じんぎ【仁義】【語義】 人の間で 守さんぎ【仁義】【語義】 人の間で 寄れてあいたいわれるように、相争うとやかくいわれるように、相争うとやかくいわれるように、相争うる。同じ東洋人でも騎馬民族である。同じ東洋人でも騎馬民族である。同じ東洋人でも騎馬民族である。

しんこう【新典】〔語義〕新たに 興ること。〔派生語〕新典 宗教=新興の宗教。仏教だってキリスト教典の宗教。仏教だってキリスト教がって最初は全部新興宗教なのだがら、新興宗教であることは決して悪いことではないが、必ず古めかしい由来譚があるからおもしろい。新しい奴ほど古いものをほしがるものでござん す。〔参考〕左がるものでござん す。〔参考〕左がるものでござん す。〔参考〕左がるものでござん す。〔参考〕 左びの新しい派を、新興左翼とはいわないのが妙。

じんこうじゅせい【人工 受精」(語表)人工的に行われる受精。考えてみれば迂遠なことである。〔参考〕人工受精で待望の赤ちゃんをもうけたある夫婦、不思義なことに愛児は母乳に見むきもしない。人工受精だから人工栄養というわけでもあるまいと、医者に相談すると「なあに人工受精だからチチを知らないのですよ」。

シーンズ 【語義】ジーパンの新しい 東京の繁華街の一。副都心とか若 者の街とかいわれているが、もち ろん宣伝だけである。「若者の街」 は一駅隣の代々木である。

よび方。呼称が変っただけじゃな

いか、というのはあやまり。値段いか、というのはあやまり。値段

じんぞうにんげん【人造人間】〔善義〕人工的に作られた人間。〔考義〕人工的に作られた人間。〔考義〕人造人間というと、いかにもがォーッと吠えだしそうで楽しい、紙芝居で知る。今はロボットとさえもいわない。アンドロイド、サイボーグという。現物は未だつくられていないのに、ことばだけがどんどん先行してゆく好い。

しんぶん【新聞】[語表] 社会の出来事などを記す定期刊行物。〔派年語〕新聞少年=アルバイト等で生語〕新聞少年=アルバイト等で生語〕新聞少年=アルバイト等でが内職として夕刊だけ配るのは、が内職として夕刊で

しんぽ【進歩】〔語義〕進んでいるしんぽ【進歩】〔語義〕進んでいるにいるかというと、シンポジウムにいるかというと、シンポジウムにいるかというと、シンポジウムにいるかというと、シンポジウムに出ている。

じんるいがく【人類学】【語義】① 人間の肉体やその作用を研究する 学問。形質人類学。②人類とは何 学というのもあるが、「文化人類 学というのもあるが、「文化人類 学というのもあるが、「文化人類 学というのもあるが、「文化人類 ということばをはじめて聞く と、ははあ、文化人達はやっぱり